



Presidencia de la República

Ayuda Memoria

REUNIÓN DE GABINETE

Fecha: 24 de marzo del 2003
Hora: 9:30 a.m.-1:00 p.m.
Lugar: Sala de Gabinete

Participantes:

Presidente Enrique Bolaños, Vicepresidente José Rizo, Ministros de Gobierno y Secretarios.

1. Programa "Solidaridad para el Desarrollo"

Carmen Largaespada hace una exposición del programa "Solidaridad para el Desarrollo" el que dice "constituye la propuesta programática de la política de protección e inclusión social del país" a través de la cual se pretende satisfacer las diversas necesidades de los sectores vulnerables y pobres de Nicaragua, vinculando los objetivos de corto plazo con los de largo plazo de la Estrategia Nacional de Desarrollo y ejecutándolos mediante un trabajo coordinado entre todos los Ministerios, entes autónomos y sociedad civil. Se aclara que este programa es protección social y no asistencialismo. En la estructura del programa se clasifican los proyectos según el plazo de ejecución y su incidencia en la solución de las causales: 1) Atención inmediata ("Pie de Amigo"), 2) Corto Plazo (Proyectos Asociados "A") y 3) Mediano Plazo (Proy. Asoc. "B"). Entre los Proyectos de Atención Inmediata están: asistencia alimentaria, empleo de emergencia, salud, educación, soluciones habitacionales e infraestructura básica, y protección especial y seguridad; y se identifican en cada uno de ellos, mediante una matriz, los respectivos proyectos asociados "A" y "B". Se señalan los Ministerios y entes autónomos que participan en la ejecución de los proyectos antes señalados y que el monto disponible de financiamiento es un total de 409,410,562.88 córdobas. Se establece como objetivo de corto plazo el bienestar y la generación de capacidades y objetivo de largo plazo la integración de la población vulnerable y pobre al desarrollo socio-económico del país. En la presentación de los Instrumentos del programa se destaca que la coordinación institucional estará a cargo del Gabinete del Gobierno, que existirá un registro único de beneficiarios y que se darán a conocer listados de los beneficiarios. Para su establecimiento se requiere: 1) Decreto Presidencial de constitución del programa, 2) consenso con donantes, 3) legalizar mecanismos de asignación de recursos de la reforma tributaria, 4) organizar la unidad de Coordinación, 5) instalar la Mesa de Inversión Pública y 6) pilotaje del registro único de beneficiarios. Finalmente se menciona la necesidad de encontrarle un nombre potable para la sociedad nicaragüense y se presentan algunas propuestas: "solidaridad con los pobres", "protección e inclusión social", "un pie de amigo para tiempos duros", "el trato para salir adelante", "un punto de apoyo para el desarrollo" y la "estrategia nacional de desarrollo".

El **Presidente Bolaños insta a los Ministros y Secretarios a pensar en un nombre para el programa** y hacérselo saber a Carmen Largaespada. Comenta también que aunque la ayuda llega a la población ésta no se hace notar, por lo que, la idea de este programa es juntar los recursos dispersos. **Instruye a la Secretaría de Comunicación Social a que se publique una bisagra en el periódico con la lista de todas las persona a las que se les ha dado ayuda** y se les solucionó problemas como los ocasionados por

la crisis del café, así como también a quienes se les permitió pagar sus deudas con bonos de propiedad. Esta campaña debe hacer notar que las ayudas internacionales son préstamos que Nicaragua tiene que pagarlos. Como parte de los problemas de comunicación señala que en la página Web de la Cancillería aparece un boletín informativo que no es más que un resumen de los periódicos, cuyas noticias en su mayoría están en contra del gobierno. Al respecto, Salvador Stadthagen reconoce el problema señalado por el Presidente de la República, pero asegura que ya han modificado la página WEB y que con los cambios que van a haber en la Dirección de Información de la Cancillería se van a solucionar este tipo de problemas.

Arturo Harding plantea la importancia que éste programa lo dirija una sola persona que cuente con habilidad en Publicidad. Por su parte, **Mario Arana** opina que sería importante contratar un grupo de especialistas en la estrategia nacional de desarrollo. Pero considera que hay que simplificar el esquema del programa, lo ve muy complicado, planteamiento que es apoyado por **Eduardo Urcuyo**, pues considera que no queda claro el concepto del programa especialmente a nivel popular, y agrega que está de acuerdo en comunicar mejor lo que se está haciendo en el gobierno. Atendiendo los comentarios señalados, el **Presidente Bolaños pide a Carmen simplificar el verdadero objetivo de este programa**.

Carmen Largaespada: reconoce que el programa tiene un vacío en el mecanismo para dar respuesta inmediata por la escasez de recursos. Y que ante la falta de recursos no queda más que hacer más eficientes los actuales. Acerca del nombre del programa, opina que le gusta "un Pie de Amigo..." porque se identifica más con la idiosincrasia popular, siendo apoyada por **Pedro Solórzano**.

2. Coordinación en Política de Comunicación Social

Carmen Largaespada sugiere identificar los recursos de cada Ministerio y establecer los mecanismos de inversión para una mejor coordinación.

El **Presidente Bolaños** comenta que hay recursos de comunicación en todos los Ministerios. **pide al Secretario de la Presidencia que obtenga información del monto de cada Ministerio en comunicación y coordinarlo a una sola dirección**, así como sugiere reducir el número de comunicadores.

Silvio De Franco comenta que en el Ministerio de Educación estuvieron expertos en comunicación quienes entregaron un folleto, el cual habría que implementarlo, y se compromete a enviar este plan de comunicación a la Presidencia. En relación al tema, el **Presidente Bolaños** pregunta a Frank Arana por implementación de un curso de impartido por un experto y sobre resultados de mejorar la comunicación, a lo que **Frank Arana** responde que se requiere conformar un grupo con Ministros para buscar hacer noticia verdadera sobre obras que ellos estén generando, pues la Secretaría de Comunicación no conoce plan o agenda de lo que van a hacer los Ministros. **Leandro Marín**: comenta que la Semana pasada envió a cada Ministerio sobre circular pidiendo planes o información de actividades, programas y obras que planeaban inaugurar en la siguientes semanas y no ha recibido respuesta de ninguno con excepción de ¿? e informa que mañana va a reunirse con los comunicadores de todos los Ministerios, con Frank Arana y Ariel Montoya.

Virgilio Gurdíán considera que es necesario buscar una estrategia de Comunicación y tener un proyecto estratégico para poder darle los insumos a los comunicadores. **Pedro Solórzano** comenta la importancia de programas radiales (Radio Sandino, Corporación), y que es importante enfocarse en la parte de televisión especialmente con Canal 2.

Salvador Stadhagen considera que existen fallas en la publicidad de sus viajes al exterior cuando es recibido por sus homólogos y que debería invitar a los periodistas independientes, pero pagando ellos sus gastos.

Después de un ejercicio mental recordando las actividades que el gobierno ha realizado en estas dos últimas semanas (entrega de 36,000 mochilas; inauguraciones de Biblioteca en Matagalpa; Marina Chinandega; tres Centros de Salud; Nombramiento de Delegados en Madriz, Nueva Segovia, Estelí; Edificio Judicial; Comedores Infantiles Comunitarios; Inauguración de Pozos en Centros Comunitarios en Estelí; Exposición a Policías; Bodegas del Sistema Nacional de Prevención, Mitigación y atención de desastres nacionales; Posición Nica Irak; Cumbre Presidentes Roatán; Títulos de Propiedad; Créditos a Mujeres, entrega de miles de pares de anteojos en tan sólo nueve días, atención a cuatro comunidades en el departamento de León con más de 12,000 consultas médicas, operaciones de los ojos en Chinandega, silos y biblioteca en Matagalpa, Marina Chinandega, comedores estudiantiles en 18 municipios, pozos sistema penitenciario en Estelí, exposición a Policías, Bodegas, Cumbre en Roatán, Nombramientos de delegados Madriz, Nueva Segovia, etc. Crédito para mujeres, NECO, 35% Honduras, Weiver, Negrete, INTA para capacitar a Productores, la Gaceta esta al día, la Primera Dama da mucho, firma de cancilleres de Nicaragua con Costa Rica para que la Comunidad Internacional Financie \$600 millones para proyectos de beneficio en zona común, etc.), el **Presidente Bolaños** le pide a Ariel Montoya completar esta lista para que sean divulgadas, pide que al menos una vez al mes debería publicarse en los periódicos.

El **Vicepresidente Rizo** afirma que los gobiernos de Nicaragua en general han trabajado como archipiélagos, opina que la frase hay que dejarla en manos de especialistas de mercadeo, por lo que, aprueba la bisagra de la cual habla el Presidente. Le preocupa la Costa Atlántica y el sentimiento alejado de ellos y considera que es una bomba de tiempo que les puede afectar muchísimo porque se consideran abandonado por el gobierno. **José Antonio Alvarado** apoya a Vicepresidente sobre el concepto de archipiélagos y manifiesta que el trabajo de coordinación debe iniciarse a lo interno de cada una de las Instituciones.

3. Caso "Colonia del Periodista"

Róger Lacayo manifiesta que en la "Colonia del Periodista" consta de 230 viviendas, con un saldo total hoy en día de \$ 1.8 millones de dólares incluyendo intereses y seguros. Que al aplicar la nueva ley la cartera sería de U\$ 1.1 millones, es decir, que si hay una interpretación de que los intereses sean aplicados a la deuda podría ser que la deuda quede en cero. La consecuencia más sería de esta Ley, es que estos fondos estaban siendo planeado para ser contrapartida del préstamo del BID el cual es de 22 y medio millones de dólares lo que requiere una contrapartida de dos y medio millones de dólares del gobierno de Nicaragua por lo que se planeaba que parte de los fondos de la contrapartida viniera de los fondos de la cartera del BAVINIC y parte de estos fondos vienen de la colonia el periodista. Que los peligros al oponerse a esta ley es que la Ley del FOSOVI no ha sido aprobada y la A.N puede tomar como represalia el retraso de la misma o aprobación de otra que no queremos; que no se logre cobrar todo lo que está supuesto a cobrarse; y que la A.N. nos niegue Fondos de Contrapartida, aduciendo que los fondos debieron haberse cobrado. Que existe razón para revisar costos, pues es posible que los precios de las casas estén sobrevaluadas. Se dice que son casas de baja calidad, pero se cumplió con todos los requerimientos técnicos. Propone que se reconozca que existe un problema de valoración, valorar de nuevo la vivienda, que se haga liquidación de saldos, que se hasta 6 meses para que se pongan al día, a los que han pagado de más que se le devuelva con el bono. Advierte que de condonar esta deuda detrás de ella vendrían otras solicitudes de

condonaciones de gente que tienen mayor derecho de hacerlo Finalmente comenta que los periodistas andan bien triunfalista.

José Antonio Alvarado Comenta haber conversado con algunos de éstos periodistas, quienes le expresaron su deseo de tener una reunión con Róger Lacayo y el Presidente de la República para hacerles una propuesta.. Opina que la situación con periodistas no debe verse como un asunto de orden moral sino de las relaciones que el gobierno debe mantener con este importante gremio, por lo que insta a conversar con ellos. **Arturo Harding** comparte la opinión del Ministro de Salud de conversar con los periodistas, aunque cree que si éstos piensan que las casas se les debe regalar. El **Presidente Bolaños** también cree que no van a pagar. **Ariel Montoya** afirma que editores de los medios más importantes tienen la posición de que no se debería condonar la deuda de los periodistas para sentar un precedente, aunque tenga un costo político grande.

4. Situación en Irak

Salvador Stadthagen cree este conflicto va a resolverse más rápido de lo esperado. También comenta que muchos países se han venido sumando al apoyo a los Estados Unidos, por lo que, considera que el apoyo temprano de Nicaragua fue acertado. Al respecto, **Leandro Marín** reafirma lo expresado por el Vicecaniller y comenta que John Maisto y el Embajador Róger Noriega le expresaron su agradecimiento al Presidente Bolaños por su respaldo, a la vez que preguntaron por los proyectos del gobierno de Nicaragua y le aseguraron que ya se habían dado instrucciones para que los organismos internacionales nos apoyaran.

Por su parte, **Eduardo Urcuyo** dice tener información que el mismo FSLN no está dispuesto a realizar grandes huelgas en contra de la guerra en Irak, que quienes las están organizando no son parte de la estructura formal de ese partido.

5. Agenda Legislativa

Julio Vega entrega y explica la Agenda Legislativa, (la cual tiene 3 errores que verbalmente corrige), y hace un llamado a los Ministros a revisarla, así como enviar leyes de acuerdo con el interés de la Presidencia. Informa que existe larga lista de leyes y decretos que en cualquier momento pueden ser sometido a votación, que quienes estén interesados que lo llamen para hacer las coordinaciones del caso y preparar las mociones. Pide a los Ministros que envíen a la A.N. funcionarios que creen en el programa de gobierno y defienden los intereses de la institución para evitar lo que sucedió recientemente con un funcionario del MTI. Además, reparte un Libro: "quién es quién" en la A.N. para que tengan más información de todos los Diputados de la A.N.

6. Puntos Varios

- **Silvio De Franco** asegura contar con información de la Embajada de los estados Unidos de que existe una tendencia fuerte en el AID de canalizar la ayuda a Nicaragua vía ONG's, debido a acusaciones de Trata de Blancas y prostitución infantil en Nicaragua. No obstante, el **Presidente Bolaños** pone en duda la veracidad de la información porque no se le puede acusar al gobierno de Nicaragua de apoyar estas actividades delictivas y que cree que la Embajada de los Estados Unidos está bien clara de esta situación, tesis apoyada por **Salvador Stadthagen**, pues asegura que el AID nunca ha estado de acuerdo con

apoyar a las ONG's en Nicaragua por conocer su vinculación (en una mayoría) con el FSLN : Sin embargo, advierte del peligro de que el gobierno no presente a tiempo sus reportes sobre estos problemas y hace un llamado de atención al incumplimiento de un Ministerio en este sentido, el que envió su reporte a la Cancillería el mismo día que al Gobierno se le vencía para reportar lo está haciendo en materia de evitar la trata de Blancas. Además, considera de importancia mejorar la interlocución de la Cancillería con la AID nombrando a una persona bilingüe que le de seguimiento a esta importante agencia.

- **Ramón Lacayo:** lee agenda Presidencial para esta semana. El **Presidente Bolaños** pide que le **incluyan una reunión con la Comisión Económica de la A.N. en la Presidencia antes de su viaje.**
- El **Vicepresidente Rizo** pide información de la protesta nudista, la cual le preocupa por su impacto internacional. **Eduardo Urcuyo:** campesinos que tienen invadida una finca de la familia Mántica Deshón, y piden título de propiedad, que con la Policía se intentó cubrirlos y luego subirlos a un bus. **Augusto Navarro** asegura que es una finca muy valiosa, que lo mejor sería reubicarlos. **Ramón Lacayo** informa que el Procurador y Chéster Noguera los van a recibir este miércoles.
- **Silvio De Franco** pide orientaciones sobre la posición que deberán adoptar con respecto al hecho de que las Comisiones de la Asamblea Legislativa son controladas por el FSLN, y que el PLC se ha declarado en oposición. El **Presidente Bolaños** explica que hay que diferenciar las bases liberales que están respaldando al gobierno y la cúpula del PLC, la cual se ha convertido en Nepotismo, por ser dirigida por la esposa y las dos hijas de Arnoldo Alemán.
- **Vicepresidente Rizo** manifiesta que el proyecto de desarrollo de la cuenca del Río San Juan cubre más de 30 municipios de Nicaragua y sobre todo lo que implica en población, por lo que pide respaldo de Cancillería y algunos otros Ministerios. El **Presidente Bolaños** advierte en **no usar la palabra "consenso" en los acuerdos que se firmen para estipular la manera de tomar decisiones,** porque entonces Costa Rica tendría veto.
- **Augusto Navarro Augusto Navarro** se queja de los nombramientos en los departamentos por el nivel de sus capacidades y conocimientos, en particular del nombramiento en Madriz.
- **Pedro Solórzano** informa que transportistas urbanos estaban reclamando carrocería que se les había prometido, dichas carrocerías pertenecían al BANCAFE y ahora las tiene el Banco Central. El **Presidente Bolaños** instruye a **que pregunte en el Banco Central, si se les puede vender que se haga.**
- **Mario Arana:** pregunta si la Ley de incentivo hidroeléctrico va a entrar a plenario de la A.N., a lo que **Julio Vega** responde que sí.
- **Julio Vega** informa que le llamaron del MHCP (Luis Rivas) para decirle que le está enviando el proyecto de ley de reforma Tributaria para que las revise porque el lunes a más tardar la presentarían, por lo que advierte el peligro de la falta de consenso en la A.N.

- El Presidente Bolaños pide que el Secretario de la Presidencia envíe una nota a los Ministros, presidentes de entes autónomo etc.. instruyendo que no corran ni nombren a Secretarios. Generales. para arriba, ni asesores de los Ministerios sin autorización de la Presidencia, y que la contratación de abogados para escrituras en las Instituciones públicas sea consultado a la Secretaría Legal de la Presidencia, aunque **Julio Vega** le pide al Presidente de la República **tener cuidado como se plantea esto último porque es muy delicado, al menos no pedirlo por escrito.**

Lincoln Escobar Reyes
Asistente del Presidente
27 de Marzo de 2003.-